

EL TIEMPO

Mínima de ayer. -1'8 grados
Máxima 5
Presión atmosférica 689'0
Dirección del viento SE.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas. 67 kilómetros
Lluvia (nieve) milímetros.



ACCION
DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11.

Sábado 28 Enero 1933

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 59

El Consejo de ministros aprobó anoche un decreto modificando nueve artículos de la Ley del Timbre

TEMAS DEL DIA

Ante todo claridad

La solución de la cuestión social, como afirman los dos grandes Pontífices, autores de las dos grandes Encíclicas sobre la cuestión social, no hay duda que es, ante todo, obra de caridad, como lo es toda labor de verdadero apostolado.

¿Y quién sabe si el abandono tan horrible en que ha caído la clase obrera no ha sido debido, en parte, a la falta de esa caridad de Cristo en muchos que deberían haberla sentido!

Pero es que esa caridad, como dice S. Pablo, «es sufrida, dulce, bienhechora; no tiene envidia, no es precipitada, no se ensorbece; no es ambiciosa, no busca sus intereses, no piensa mal; a todo se acomoda, cree todo el bien del prójimo, todo lo espera, en el Señor y lo soporta todo».

Ahora bien: ¿ha brillado, como debía, siempre en los que debía salvar a la clase obrera esta tan hermosa virtud?

Por otra parte, la caridad posee una fuerza arrolladora para atraer y para transformar los corazones.

«Por medio de la caridad, —ha escrito Lacordaire— no hay corazón en que no pueda penetrar la gracia... Se puede resistir a la gracia; pero ¿quién es capaz de resistir a la caridad?». Y de León XIII son estas palabras: «Dios ha dispuesto que al hombre no se le haga bien alguna amándole, y que la insensibilidad sea tan incapaz de alumbrar su inteligencia, como de confundirle la virtud».

«Me he hecho todo a todos para ganarlos a todos». Y descendiendo a detalles: «Aunque al parecer, soy libre, me he hecho esclavo de todos, a fin de ganar el mayor número posible. Me he hecho judío con los judíos, para ganar a los judíos; con los que están sujetos a la ley, como si yo estuviera bajo la ley a fin de ganar a los que están sujetos a la ley; con los que están fuera de la ley, como si estuviera fuera de la ley a fin de ganar a aquellos que están fuera de la ley. Yo me he hecho débil con los débiles, a fin de ganar a los débiles».

El Apóstol de las Gentes era discípulo de la escuela de Jesús: El conocía la amorosa intención de todas las delicadezas del Maestro, bondad inalterable, compasión sincera, obras bienhechoras que devolvían vida al miembro seco, enjugaban las lágrimas; ésta era la manera como él se hacía todo a todo para penetrar en el alma rebelde y temerosa, y hacía comprender el amor inmenso del sacrificio redentor que le impulsaba a sacrificarse en nombre de todos y de cada uno.

Hacerse todo a todos, a fin de ganarlos a todos, es comprender los sufrimientos del prójimo y hacerlos suyos a ejemplo de Cristo y de San Pablo; es conocer las miserias, las dificultades angustiosas, los inquietudes del porvenir, y convertirlos en preocupaciones propias. Es, además despojarse del propio juicio de sus preferencias sociales; hacerse una cosa con aquellos que él se propone ganar para Cristo, en otros términos, es adaptar, especializar su apostolado a las necesidades del medio social que pretende transformar.

S. de P.

Puntos esenciales de la doctrina social católica

1.º La intervención del Estado: El orden establecido por Dios prohíbe que ni el individuo ni la familia sean absorbidos por el Estado. Es justo que ambos tengan facultad de obrar con libertad, mientras no sea contra el bien general ni contra persona alguna.

De la vida pública: porque la naturaleza le ha confiado su conservación al poder soberano de tal manera que la salud pública; por que de derecho natural, el gobierno no debe mirar, no por el interés de los que tienen el poder en las manos, sino de los que le están sometidos. Tal es la enseñanza de la filosofía y de la ley cristiana. Por otra parte, toda autoridad viene de Dios y en una participación de su autoridad suprema. Por consiguiente, aquellos que son sus depositarios deben ejercerla a ejemplo de Dios, cuya paternal solicitud no se extiende menos a cada una de las criaturas en particular que a todo el conjunto. Si, pues, los intereses generales se hallan lesionados o simplemente amenazados y es imposible remediarlo y evitarlo de otra manera, es preciso recurrir a la autoridad pública.

Con todo, en la protección de los derechos privados, el Estado debe preocuparse de una manera especial de los débiles y de los necesitados; debe rodear de una particular solicitud a los trabajadores asalariados.

2.º La acción social cristiana: El clero y los miembros de todas las clases deben contribuir a la regeneración del pueblo cristiano. Pero especialmente aquel debe cooperar a ello de una manera más intensa y que la generosidad y bondad divina los ha hecho especialmente aptos. Todos aquellos, ante todo, a quienes los conocimientos confieren cierta superioridad, no han de rehusar el ayudar a los obreros con sus consejos, con su autoridad, con su palabra y de una manera especial, con el apoyo que den a las obras creadas con ese fin por la Providencia. Igualmente los privilegiados de la fortuna cuiden de regular sus relaciones con los obreros, no siguiendo los datos del derecho estricto, sino más bien los principios de la equidad. Más bien la Iglesia nos induce con todas sus fuerzas a realizar esas relaciones con la mayor indulgencia, con la mayor amplitud de espíritu y de generosidad, a hacer sobre sus propios derechos todas las concesiones posibles.

Suscripciones, anuncios y girros a esta Administración, Temprado, 11; apartado 15

Quedan afectados los recibos, letras de cambio, billetes y talones del ferrocarril y empresas de transporte

También afecta la reforma a la venta de libros a plazos y contratos de seguros y fletamentos

Madrid.—A las seis y media de la tarde quedó reunido el Consejo de ministros en el Palacio de Buenavista.

A la entrada los ministros pasaron sin hacer manifestaciones a los periodistas.

Únicamente el de Justicia confirmó ante los reporteros las declaraciones que había hecho a mediodía.

El ministro de Obras públicas, don Indalecio Prieto, abandonó el salón del Consejo a las diez de la noche y desde el Palacio de Buenavista marchó directamente a la estación de Atocha, para tomar el tren de Alicante.

La reunión terminó a las once de la noche.

Nota oficial

De lo tratado hoy en Consejo se facilitó a la Prensa la siguiente nota oficial:

El Consejo haciéndose eco de la campaña que algunos periódicos vienen haciendo en la que se censura dura e injustamente la obra del ministro de Instrucción pública en lo que se refiere a construcciones escolares, manifiesta su absoluta solidaridad con la actuación de dicho ministro.

De esa actuación como de la de los demás ministros se hace solidario el Gobierno.

Marina.—Fueron aprobados varios decretos de personal.

También se aprobó un proyecto de Ley dando fuerza de tal al decreto de 5 de Enero por el que se autoriza al ministro para dar continuidad a los servicios marítimos de comunicaciones transoceánicas.

Agricultura.—El ministro informó ampliamente al Consejo acerca de las conclusiones aprobadas por la Conferencia Hullera recientemente celebrada para hallar solución a la crisis que atraviesa esta industria.

Fueron aprobados varios decretos sobre aplicación del decreto de intensificación de cultivos en las provincias de Badajoz, Cáceres y Ciudad-Real.

Se acordó nombrar vocales del Instituto del Vino a dos representantes de la minoría parlamentaria viti-vinicola.

Trabajo.—Quedó aprobado el reglamento para la aplicación de la Ley de accidentes del trabajo en la industria.

Hacienda.—Decreto usando de la autorización concedida al ministro de Hacienda para modificar los artículos 16, 31, 44, 175, 176, 177, 180, 210 y 220 de la Ley del Timbre que se refieren a fianzas en metálico, fe de vida de las clases pasivas, recibos y letras de cambio, contratos de fletamentos, contratos de seguros, billetes y talones resguardos de los ferrocarriles y de las empresas de transportes, contratos de venta de libros a plazos, anuncios de todas clases.

— Se acordó la admisión temporal de material destinado al Con-

Desde Berlín

Un gigante del aire

Todos cuantos se interesan por los problemas del tráfico aéreo internacional, conservan todavía vivo el recuerdo de la sensacional sorpresa que provocara la presentación, en el verano de 1931, del avión cuatrimotor Junkers, D-2000, de la línea Berlín-Amsterdam-Londres, una de las más frecuentadas de la red de comunicaciones aéreas europeas.

Todo el mundo se acuerda de la explotación de este aparato, verdadera obra maestra de la técnica, como los resultados obtenidos en el servicio, representando para los talleres Junkers de Dessau y para la Hansa-Aérea Alemana un éxito completo, desde el punto de vista científico y práctico. Ambas empresas, la constructora y la explotadora, han visto, y con razón, en este éxito un motivo más para no dormirse sobre los laureles conquistados. Las enseñanzas recogidas en la práctica han servido, para introducir nuevos perfeccionamientos en este modelo que, representado ya en su revolución, la técnica de los transportes aéreos, así ha surgido el nuevo tipo de avión D-2500, puesto en servicio en la misma línea Berlín-Londres, verdadero gigante del aire, construido según el tipo Junkers, G-38, pero más cómodo y de mayor rendimiento todavía que su predecesor.

El aparato D-2000 fué destinado, desde un principio, al transporte de mercancías y pasajeros, en las líneas internacionales e intercontinentales. En la disposición arquitectónica se procuró, en primer término conseguir el máximo espacio posible para el transporte de carga y correspondencia. Las cabinas para pasajeros, situadas debajo de las alas contenían un número importante de asientos susceptibles de ser convertidos en literas. El número de asientos en el fuselaje, era en cambio, muy reducido. En la construcción del tipo que nos ocupa se ha procurado conseguir el máximo rendimiento unido al mayor radio de acción posible. La tendencia dominante en los últimos años, unida a las experiencias prácticas facilitadas por la explotación del primer gran aparato D-2000, han puesto de manifiesto una marcada preferencia del público hacia este tipo de aviones. Atendiendo a ello, se ha modificado la construcción del aparato D-2500 en forma que permite a la Hansa Aérea Alemana ofrecer a sus pasajeros de la línea Berlín-

Londres un medio de transporte que, maravilloso desde el punto de vista técnico, está dotado además de todas las comodidades, gracias a una mayor altura del fuselaje y a la racional explotación de todo el espacio disponible, ha resultado posible instalar un número mucho mayor de cómodos asientos con vista despejada. Mientras el D-2000 solo disponía de 9 asientos y cuatro literas, cuenta el D-2500 con 34 plazas para pasajeros, 26 en las tres cabinas—verde, azul y roja—del fuselaje, 6 en las de observación instaladas en el borde anterior de las alas, y 2 en la berlina. La tripulación del aparato se compone de 7 personas. Pero a pesar de este aumento de rendimiento en el transporte de personas, su capacidad para el transporte de carga y correspondencia no es inferior a la del D-2000.

Los perfeccionamientos introducidos en este tipo comprenden asimismo el empleo de dos motores Junkers L-88, en lugar de 4, con lo cual la fuerza total de la instalación propulsora se eleva a 2.600 caballos de fuerza. Esto hace posible elevar a 24 toneladas, en lugar de 21 el peso total transportable, y acelerar además la velocidad de 170 kilómetros a 185. Otro de los perfeccionamientos técnicos introducidos afecta a las posibilidades de despegue y aterrizaje del aparato. Mientras el D-2000 requería, para elevarse a 20 metros de altura, una línea de despegue de 765 metros, el D-2500 obtiene el mismo resultado con una línea de despegue de 776 metros. La línea de aterrizaje desde una altura de 20 metros ha quedado asimismo reducida de 615 a 456 metros. El aspecto exterior de estos aparatos gigantescos es imponente. Sus extraordinarias dimensiones—45 metros de punta a punta de ala—25 metros de profundidad del fuselaje, y sus alas provistas de cuatro inmensas hélices, evocan en la imaginación, el perfil de animales fabulosos, de dragones utópicos, y cuando bajo la fuerza de los cuatro poderosos motores, puestos en movimiento poco a poco, el cuerpo desmesurado empieza a vibrar y se anima—diríase que respira—para lanzarse con irresistible impulso a través de los espacios aéreos, la inteligencia del hombre se siente satisfecha ante la perfección de su propia obra, a la vez que le parece descubrir en el horizonte nuevas posibilidades de perfección. Fuerza e impulso dominadas, seguridad absoluta, comodidad máxima, obra perfecta de la técnica y de la organización puesta por el hombre al servicio del hombre.

A. Braun

Berlín, Enero 1933.

La Gaceta Disposiciones que publica

Madrid.—La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Agricultura.—Decreto dictando disposiciones para el acoplamiento de los Servicios de Política Agraria, que pasaron a depender del Ministerio de Agricultura, con motivo de la adaptación de plantillas del Ministerio de Trabajo.

La combinación fiscal

El ministro somete el decreto a la firma del Presidente

Madrid.—El ministro de Justicia manifestó a los periodistas que había sometido a la firma del Presidente de la República el decreto referente a la combinación fiscal.

El señor Albornoz rogó a los reporteros que rectificaran un error que aparecía en la Prensa al dar cuenta de la combinación judicial.

Se ha publicado que el señor Soto Jover había sido nombrado presidente de la Audiencia Territorial de Oviedo, siendo así que su nombramiento es de magistrado de dicha Audiencia y que por lo tanto el actual presidente de la Territorial de Oviedo continuará en su cargo.

Un periodista preguntó al señor Albornoz si, una vez que el expediente instruido contra varios funcionarios de la Subsecretaría del Ministerio y de la Dirección general de Prisiones, por denuncias del diputado señor Layret, se ha fallado favorablemente para los referidos funcionarios, se hará pública esta resolución.

El ministro contestó, que cuando la Dirección general de Prisiones le facilite la nota correspondiente, hará público su contenido a fin de reivindicar a dichos funcionarios contra los cuales nada se ha podido probar en el expediente incoado.

Las carreteras Libramiento para Teruel

Madrid.—Entre las relaciones de libramientos concedidos para carreteras, por la Subsecretaría de Obras públicas, figura uno de pesetas 6.265'28 para la provincia de Teruel.

Huevos frescos

a 2'25 y 2'50 ptas. docena Plaza Domingo Gascón (Frente al Mercado) Casa ALCÁINE

SE ALQUILA

Un local en la calle de las Murallas, abundante luz, capacidad 9 por 5 metros. Razón Ramón y Cajal 34 Teruel

De la vida local y provincial

FICHAS TUROLENSES

VILLEL

y IV

Tiene Villel en su término municipal y a media legua de camino la famosa ermita o Santuario de Nuestra Señora de la Fuensanta, en un paraje abrupto y pintoresco rodeado de elevadas montañas.

En aquellas inmediaciones sostuvo el general Villacampa dos sangrientos combates durante la guerra de la Independencia.

La conquista de Villel y la fundación del Santuario de la Fuensanta no son dos sucesos inmediatos, como algunos autores llegaron a suponer. El primero tuvo lugar, según el cronista Zurita, en el mes de Noviembre de 1180 (An. past. 1.º fol. 83) y el segundo en Septiembre del año 1238; es decir, que medió entre ellos un periodo de 42 años.

Don Agustín Buj, escritor del siglo XVIII y erudito investigador histórico, dice que la reconquista de Villel a los moros fué en Noviembre de 1179, o sea, un año antes que lo que dice Zurita, fundándose en que la donación de Villel y su señoría, hecha por Alfonso II de Aragón a favor de don Martín Pérez de Villel, tiene la fecha de Febrero de 1180 y es regular que no diese el Rey el señoría de la villa antes de ser conquistada.

Además, la tradición consigna que se «ganó Villel a los moros» en el día de San Briz, cuya fiesta es el 13 de Noviembre y por eso el pueblo lo eligió por su patrono en virtud de esta circunstancia, habiéndose convertido la mezquita de los moros en Iglesia dedicada a Nuestra Señora de la Mediavilla en dicho día, según documentos antiquísimos que existen en el archivo de Villel.

La inscripción que hoy en la fuente que tiene la ermita de la Fuensanta dice no obstante, estos versos refiriéndose a la fundación del Santuario:

«Del siglo trece corría
año treinta y ocho y cuando
festivo Villel bajando
por este sitio a María,
de su nacimiento el día
salir aceite advirtió
de esta fuente, el que duró
doscientos años: señal
que a este reino celestial
su nombre y templo le dió.»

El hermoso retablo del Santuario de la Fuensanta, es obra del escultor Juan Simón, natural de Teruel, el cual cobró por su obra 200 libras y lo colocó el 7 de Octubre de 1777.

En dicha ermita se halla enterrado don Miguel Garzarán Bautista, piadoso varón y racionero de Santiago, fallecido en el año 1796.

En tiempos remotísimos existió próximo a Villel un lugar llamado Estadilla o Escondilla. Tuvo asiento en uno de los valles situados al frente de Villastar, al otro lado del Turia y una de aquellas ramblas se llama de Escondilla, en una mojonación de términos antiquísima que existe en el archivo de Villel. En el Privilegio de la población de Villel, dado por Alfonso II, en Daroca, (Febrero de 1180) se otorgó en presencia de Fortunio de Estrada, señor de Escondilla; y Zurita (T. L.º 1, 2.º, Cap. 38) afirma que dió el propio Rey el señoría de Alcañiz, en presencia de Fortunio de Estadilla.

Entre el catálogo de hijos ilustres de Villel, merece lugar preferente don Francisco Tadeo Calomarde, célebre ministro de Fernando VII, nacido el 10 de Febrero de 1775. Otro hijo meritisimo de Villel fué el culto escritor y elocuente orador sagrado don Miguel Vilafeta, canónigo penitenciario de Teruel, el cual dió a la estampa la comedia de Villarroja titulada «La Conquista de Villel».

Tiene esta villa en su término canteras de mármol y aguas termales recomendadas para ciertas enfermedades y cuenta con un agregado o caserío llamado El Campo, a 7 kilómetros de la población y un barrio denominado «Torrejón» situado a unos 300 metros.

H. S.

Sobre la rabia - BOLSA -

De tal forma ha repercutido en el Instituto de Higiene de esta provincia la epizootia de rabia que se ha declarado en Teruel, que son múltiples los diagnósticos histológicos y experimentales que en dicho centro se están realizando.

A fin de poder resolver dichos análisis con el mayor conocimiento de causas, la Sección Veterinaria del mencionado Instituto inserta en su «Boletín» las normas a que deben sujetarse los inspectores veterinarios al enviar los productos sometidos al análisis.

AVISO

La Notaría que fué de don Rafael Losada, hoy de don Mariano Muñiz, se ha trasladado al último portal en la misma calle de Joaquín Arnau, antes Murallas, núm. 16, piso bajo.

Anuncie usted en ACCION

Servicio telegráfico del BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos públicos:

Interior 4 %	65'40
Exterior 4 %	79'50
Amortizable 5 % 1920	90'45
Id. 5 % 1917	85'90
Id. 5 % 1927 con impuesto	83'75
Amortizable 5 % 1927 sin impuesto	97'00

Acciones:

Banco Hispano Americano	159'00
Banco España	515'00
Nortes	212'00
Madrid-Zaragoza-Alicante	159'00
Azucareras ordinarias	00'00
Explosivos	000'00
Tabacos	173'50
Telefónicas preferentes 7 %	102'20

Monedas:

Francos	47'65
Libras	41'50
Dollars	12'21

Habitaciones espaciales y ventiladas con balcones a la calle. Agua corriente y cuarto de baño. Mozo a la llegada de todos los trenes.

En lo más céntrico de Valencia GRAN HOSPEDERIA «LA ESMERALDA» Marcelino Oquendo TELEFONO 10.528 PLAZA DE LA MERCED, 3 VALENCIA

Esmerado servicio de comedor a la carta. Cubiertos de 2 pesetas en adelante. Paellas individuales de 1'50 pesetas en adelante. Comedor espacioso y ventilado.

Centros oficiales

Gobierno civil

Ayer mañana visitaron a nuestra primera autoridad civil:

Comisión de Acción Republicana, de la localidad; don Pedro Feced, abogado; comisión del Ayuntamiento de Villar del Salz; don José María Caridad, ingeniero agrónomo, y don Hipólito Herrero, delegado gubernativo.

Por este Gobierno civil han sido expedidos pasaportes para Francia a favor de don Hipólito Gómez Pérez, y su esposa doña Agustina Mojaraba y sus hijos Daniel y Eusebia.

Hacienda

Remiten presupuestos rectificativos, los alcaldes de Cortes de Aragón, Josa y Royuela.

A su aprobación los envían Rudilla y Puertomingalvo.

El alcalde de Andorra cursa a esta Delegación la liquidación del presupuesto municipal ordinario de 1932.

El de Frías remite expediente de transferencia de crédito del presupuesto de 1933.

Alcañiz manda las ordenanzas municipales que han de regir en el actual año.

Señalamientos de pagos: Don César Feijó, 12.000 pesetas. Señor administrador de Rentas públicas, 1.299'00.

Excmo. Ayuntamiento de la capital, 8.882'28.

Ayuntamiento

Ayer se reunieron las comisiones de Hacienda y Gobernación.

Esta tarde, a las siete, la comisión de Policía rural celebrará sesión.

Por ausencia del alcalde propietario señor Borrajo, se ha hecho cargo de la Alcaldía el primer teniente alcalde don Manuel Sáez.

Registro civil

Movimiento de población:

Nacimientos.—Manuela Civera Miera, hija de Manuel y Fulgencia. María Mozo Sebastián, de Pablo y Ana.

Sanidad municipal

Por el señor Soria, decano de los inspectores veterinarios municipales de esta población, han sido decomisadas e inutilizadas las carnes procedentes de un cerdo que había sido sacrificado, ayer, en el Mata-dero público, por padecer dicho animal de la enfermedad infecto-contagiosa denominada pulmonía infecciosa.

Nombramiento

El «Boletín del Instituto Provincial de Higiene», de esta población, de que don José Pardo Gayoso, laborioso inspector de Sanidad, ha conseguido que la Dirección general de Sanidad y la Internacional Health of Rockefeller Foundation, teniendo en cuenta sus dotes intelectuales le ha elegido como pensionado para estudiar en Nueva York y otros centros de los Estados Unidos todas las cuestiones relativas a la organización de los servicios de Higiene Infantil, visitar las Instituciones de Puericultura y cursar estudios de la especialidad en la John Hopkins University de Baltimore.

Deseamos al señor Gayoso una feliz excursión.

Constructores

Por poco dinero podeis adquirir ventanas, balcones y de todo el material procedente del derribo que se está efectuando para construir la Sucursal del Banco de España en Teruel.

REMITIDO

Aviso a los calumniadores

En vista de que algunos individuos de esta localidad persiguen con sus difamaciones poner en tela de juicio el buen nombre comercial de la casa «Mecanográfica Turolense», su propietario, don Manuel Vilar, participa a los citados individuos que, en lo sucesivo, serán los tribunales de Justicia quienes se encarguen de corregir el indeseable fin que persiguen.

ECOS DE SOCIEDAD

Viajeros

Llegaron:

De Valencia, don Vicente Rodríguez.

De Vinaroz, don Víctor de Pino.

Marcharon:

A Zaragoza y Madrid, el diputado a Cortes don José Borrajo.

A Madrid, don Manuel López.

A la misma, don José Santos, industrial.

A Barcelona, en unión de su hermana, el joven Ramón Tropol.

Natalicio

Con toda felicidad ha dado a luz una hermosa niña la esposa del industrial de esta plaza don Manuel Civera.

Reciban nuestra felicitación con tan fausto motivo.

Hersilio Ruiz Heras

ABOGADO

Plaza de Goya (antes Diputación), 10-1.º

TERUEL

Para su inserción en las páginas de este periódico se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada

De la provincia - DEPORTES -

Santa Eulalia

La Benemérita de este puesto denunció al vecino Ramiro Ubeda Hernández por faltar al Reglamento de circulación.

Cuencabuena

Durante la noche del 23 al 24 del actual se cometió un robo en el comercio de ultramarinos que en esta localidad tiene establecido desde hace tres años el vecino de la misma Damián Alvarez Blones, de 35 años de edad, soltero.

Dicho industrial estuvo en la tienda hasta las once horas de la citada noche, marchando a dormir a casa de sus padres.

A la mañana siguiente, al penetrar en su establecimiento, vió los géneros en desorden y dió parte a la Benemérita de Burbáguena.

Realizada una visita de inspección se pudo comprobar que los «cacos» habíanse llevado géneros por valor de mil cien pesetas.

Para realizar su hazaña debieron emplear una llave análoga a la de la puerta de entrada o una ganzúa, pues no causaron desperfecto alguno en dicha puerta.

Aunque se cree que los autores del robo son elementos forasteros que han trabajado en las obras del ferrocarril Caminreal, nada puede asegurarse.

La Guardia civil realiza gestiones.

Calanda

La Comisión gestora que ha sustituido al Ayuntamiento, por haber sido elegido éste por el artículo 29, está compuesta en la forma siguiente:

Presidente, don Paulino Fuertes Expósito, patrono.

Vocales, don Manuel Gayá Galindo y la señorita Aurora Garzón Villarroja, ésta como funcionario del Estado más joven.

Es maestra nacional interina.

Mañana comienza la segunda vuelta del Campeonato de España.

Se jugará, en los campos de los equipos enumerados en primer lugar, los siguientes encuentros:

Primera división. Madrid-Español; Barcelona-Donostia; Betis-Athletic; Arenas-Valencia; Racing-Alavés.

Segunda división: Deportivo-Athletic; Sporting-Sevilla; Osasuna-Murcia; Unión Irún-Celta; Castellón-Oviedo.

De ellos, el más interesante es el que se juega en Chamartín, pues bien puede suceder que el Madrid salte a la cabeza de la clasificación ya que descontado queda es mucho más equipo que el Español.

También se espera con interés el encuentro Betis-Athletic bilbaíno debido a los lamentables fracasos que este último ha tenido. Si el Madrid gana, y el Athletic hace otro tanto, vuelve a tomar gran importancia la segunda vuelta.

Lástima grande ha sido que el equipo titular bilbaíno no se haya alineado una sola vez completo durante la primera vuelta debido a lesiones.

Porque el mérito no es llegar a la cúspide una vez, no; el mayor éxito es coronarla y permanecer allí como ha hecho el Athletic de Bilbao.

Ayer pasaron por esta estación los jugadores del Valencia, que juegan contra el Donostia.

No figuran en la alineación Pasañá Navarro ni Torredeflot.

Vicente Píera organiza su beneficio para el 2 de Febrero y quería que Zamora, Ciriaco, Quincoces, Regueiro y Samitier tomaran parte, más atendiendo al partido que debe jugarse en San Sebastián con el Donostia el día 5, el Madrid no dejará a sus jugadores.

Zamora; Ciriaco, Quincoces; Regueiro, Valle, Gurruchaga; Eugenio, Regueiro, Olivares, Hilario y Olaso es el «once» madrileño para el partido de mañana.

Si los españoles vencen a Madrid, cobrarán un plus de 500 pesetas, y si empatan, 250.

El Español prepara un tren especial para ir a Madrid.

Ortega, campeón de España de los pesos mosca, venció por puntos al veterano Safont.

EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE VINO

MADRID

Depositar para la provincia de Teruel:

Emiliano P. Pérez Buisón

Piquer 20 2º

Angel Bayo Fábrica de harinas por cilindros

MULTIFICACIONES ECONÓMICAS EN

METÁLICO Y AL CAMBIO.

BARRACHINA (Teruel)

Este periódico sale a la venta a las siete de la mañana; los suscriptores de la capital que no lo tengan en su poder antes de las nueve, deben avisar a la Administración del mismo

Hijo de Miguel Mateu
AVENIDA DE LA REPUBLICA, 37 TELEFONO 46

Carbón Asturiano
» Inglés. Precios límite
» Cock de Gas.

Garantizo calidad, procedencia y peso
Poco consumo-Muchas calorías-Mucho rendimiento-Poco residuo

TERUEL Servicio a domicilio

Información telefónica y teleggráfica

La campaña de Luis Bello contra De los Ríos provoca una delicada situación política

Asamblea de productores de trigo. Los ministros socialistas piden explicaciones al jefe del Gobierno

Piden que el Gobierno compre la cantidad que exceda al consumo

Madrid.—En el salón de actos de «La Unica» inauguró hoy sus tareas la asamblea castellano-leonesa de productores de trigo.

Presidieron el diputado a Cortes señor Lamamié de Clairac, el vicepresidente de la «Unión Castellano-leonesa» y el director del periódico «El día de Palencia».

Este explicó la significación del acto y entre las soluciones que propuso, figura la de que el Estado adquiriera el trigo sobrante conforme se ha hecho con otros productos.

Habló después el representante de los productores de trigo de Medina de Rioseco.

El representante del Alto Aragón pidió que se prohiba la importación de trigos exóticos.

Contra «Solidaridad Obrera»

Barcelona.—El gobernador civil de esta capital señor Ametlla ha ordenado al Juzgado que proceda a cobrar a «Solidaridad Obrera» la cantidad de 20.000 pesetas a que ascienden las dos multas gubernativas que le fueron impuestas recientemente y que dicho diario ha dejado impagadas.

De los sucesos de Agosto

Madrid.—Ha sido concedida la libertad provisional a doce jefes y oficiales del Ejército, a treinta soldados y nueve paisanos que se hallaban detenidos a raíz de los sucesos del 10 de Agosto último.

También ayer se les notificó la libertad provisional a don Luis Valderrábanos y a don Jesús Vallejo, que figuraban también en prisión por los sucesos de aquella fecha.

De los incidentes en Comunicaciones

Madrid.—El subsecretario de Comunicaciones ha manifestado a los reporteros que había comenzado a instruirse el oportuno expediente para depurar las responsabilidades en que hubieran podido incurrir los funcionarios del Cuerpo de Telégrafos que provocaron los incidentes de anteayer.

La ola de frío

Madrid.—Hoy volvió otra vez el frío intenso que se dejó sentir días pasados.

Esta mañana nevó y la nieve alcanzó más espesor que en la nevada última.

Se registraron numerosas caídas.

En una de ellas falleció un obrero de Vías y Obras llamado Benito Ibarra, pues a consecuencia de la caída se fracturó la base del cráneo.

Fue trasladado al equipo quirúrgico del Centro, donde dejó de existir el infortunado obrero.

Reunión del Comité del Instituto de Reforma Agraria

Madrid.—Hoy se reunió el Comité del Instituto Nacional de Reforma Agraria.

Se trató de la aplicación de las normas aclaratorias de la Ley de Reforma Agraria con motivo de las instrucciones dadas para las declaraciones de las fincas expropiadas.

El señor Vázquez Humasqués pronunció un discurso defendiendo la ponencia del señor Venayendo que fue aprobada.

Este declara que ni siquiera lee «Luz» y que ni él ni Acción Republicana se solidarizan con el jefe de su minoría

Madrid.—El Consejo de Ministros celebrado hoy tuvo extraordinaria importancia política, cuya tramitación empezó realmente fuera del Ministerio de la Guerra.

Provocó la delicada situación política que durante todo el día de hoy atravesó el Gobierno, la violenta campaña que Luis Bello Trompeta viene haciendo desde las columnas de «Luz» contra el ministro de Instrucción Pública, señor De los Ríos, a pretexto del plan de construcciones escolares.

Esta campaña adquirió tonos violentos en los últimos días en las columnas de «Luz» y «El Socialista».

El ministro de Instrucción pública señor De los Ríos llegó a sentirse verdaderamente molesto por suponer que el jefe del Gobierno señor Azaña fomentaba esta campaña toda vez que en los círculos políticos y periodísticos se da por cierto desde hace bastante tiempo que el jefe del partido de «Acción Republicana» controla el referido diario. Otro motivo del malestar del señor De los Ríos se fundamentaba en la íntima unión del señor Azaña con el jefe de su minoría señor Bello.

Así las cosas, el ministro de Instrucción pública se dirigió hoy al señor Largo Caballero, exponiéndole la violenta situación en que se hallaba colocado.

Poco después, Largo Caballero visitó al ministro de Obras públicas, señor Prieto, y en la entrevista coincidieron en la necesidad de dar inmediata cuenta al señor Azaña a fin de resolver este enojoso incidente.

Así lo hicieron y pudieron escuchar de labios del jefe del Gobierno, una declaración terminante en el sentido de que él no tiene participación alguna en el periódico «Luz», del que ni siquiera es lector.

Ni él ni Acción Republicana autorizan la campaña de dicho periódico, la cual es obra personalísima del señor Bello Trompeta.

Con estas explicaciones se dieron ya por satisfechos los ministros socialistas, aclarándose así la situación política que aparecía no poco confusa.

Se acordó también facilitar una nota sobre este asunto y autorizar al señor De los Ríos para que conteste con entera libertad en el Parlamento si allí se plantease el asunto.

En favor de Vallellano

Madrid.—En la sesión celebrada en el Ayuntamiento, los concejales monárquicos solicitaron que el Municipio se interesara por la libertad del ex alcalde de Madrid, señor conde de Vallellano.

El alcalde, de acuerdo con lo solicitado, dijo que visitará al ministro de la Gobernación con el fin de que sea aliviada la situación en que se encuentra el señor conde de Vallellano.

Una querrela contra Bello

Madrid.—El arquitecto señor Giner de los Ríos, ha formulado una querrela contra Luis Bello, por considerarse aludido en la campaña periodística que sobre construc-

ciones escolares viene haciendo el señor Bello en el periódico «Luz».

Estudiantes en huelga

Madrid.—Los alumnos de la Escuela de Arquitectura han acordado ir a la huelga por veinticuatro horas, por solidaridad con los estudiantes aparejadores.

Fallecimiento de Tomás Leceño

Madrid.—Hoy ha fallecido el célebre sainetero Tomás Leceño.

Colaboró en varias ocasiones con los más inspirados y aplaudidos compositores de su época como Barbieri, Chapí y Chueca.

Leceño había nacido el 21 de Diciembre de 1874 y se hallaba enfermo desde hace dos meses.

Mañana se celebrará su entierro.

Visitando a Azaña

Madrid.—En el Ministerio de la Guerra estuvo esta mañana visitando al presidente del Consejo el compositor francés Robert Prear.

Dicho artista se propone contratar a la Banda Republicana para que dé varios conciertos en su país.

Las incompatibilidades en ferrocarriles

Madrid.—El ministro de Obras públicas, don Indalecio Prieto, hablando hoy con los periodistas les manifestó que ha recibido numerosas cartas de empleados del Estado que lo son al propio tiempo de algunas empresas ferroviarias y a los que por esto les alcanzan las disposiciones del decreto de incompatibilidades de ambos cargos.

En estas cartas se le exponen los perjuicios que se irrogan a modestos empleados por la aplicación de dicho decreto.

Como el objeto de dicha disposición no es otro que el de evitar corruptelas, en vista de la impresión que me han causado algunas de estas cartas llevaré al Consejo de ministros la revisión del mencionado decreto—dijo el señor Prieto.

Manifestaciones de Prieto

Madrid.—El ministro de Obras públicas dijo hoy a los periodistas que le había visitado el ingeniero jefe de Obras públicas de Baleares.

El objeto de esta entrevista fue el tratar de la construcción de nuevas carreteras en aquella región, en vista de la gran afluencia de turistas que visitan aquellas islas.

Para ello se estudiará un plan a seguir allí y se distribuirán tres millones de pesetas.

Manifestó también el señor Prieto que se había prorrogado hasta el día 15 de Febrero próximo el plazo de presentación de instancias para la oposición-concurso anunciada de motoristas de carreteras.

Agregó el ministro que los ingenieros-jefes de construcciones de ferrocarriles le habían entregado una nota con la relación de los ferrocarriles en construcción, cuyas obras habrán de continuarse.

Dijo el señor Prieto que el martes se volverá a reunir con los ingenieros-jefes para terminar este asunto.

Terminó su conversación con los periodistas quitando importancia a la reunión del Comité ejecutivo del partido socialista.

Ampliación de lo tratado en el Consejo de ministros de anoche

Modificación de las incompatibilidades del personal ferroviario

Madrid.—Los periodistas visitaron hoy a algunos ministros en busca de noticias ampliatorias de la nota oficiosa facilitada a la Prensa a la salida del Consejo celebrado anoche.

Uno de los asuntos más interesantes fue un decreto de Obras Públicas declarando incompatible el desempeño de toda función dependiente de las Compañías que como concesionarias de ferrocarriles reciben o hayan recibido subsidios del Estado, con cualquier otro cargo del Estado, Provincia o Municipio.

En su virtud, los agentes ferroviarios no podrán desempeñar cargos de las corporaciones antes enunciadas.

Quedan exceptuados los médicos y practicantes, los profesores y las clases de tropa y de institutos armados.

Este decreto no será aplicado a quienes con anterioridad al 31 de Diciembre de 1932 fuesen agentes de las Compañías o tuviesen con anterioridad a dicha fecha alguna retribución del Estado, Provincia o Municipio.

Quienes devenguen derechos pasivos vienen obligados a renunciar a éstos antes del 31 del corriente.

Lo mismo deberán hacer los médicos que perciban estipendios de las Compañías ferroviarias o de entidades benéficas en las que figuren inscriptos obreros o empleados de ferrocarriles.

En lo sucesivo será requisito indispensable para entrar a formar parte del personal de las Compañías la declaración jurada del interesado de no percibir sueldo o retribución alguna del Estado, Provincia o Municipio.

Los Tribunales de urgencia

El asunto más importante de los tratados en Consejo fue un proyecto de Ley presentado por el ministro de Justicia, creando los Tribunales de Urgencia que conocerán de los delitos de tenencia ilícita de armas y de todos aquellos que han sido sustraídos al conocimiento de los jurados.

Este proyecto de Ley será leído en una de las primeras sesiones que celebre la Cámara.

Las operaciones catastrales

El ministro de Hacienda informó al Consejo de la imposibilidad de efectuar las operaciones catastrales por medio de la fotografía, porque ello daría lugar a un monopolio que es preciso evitar a toda costa.

La crisis hullera

Se ocupó también el Consejo de la crisis hullera y acordó que, en vista de que esta industria solo recurre al Gobierno y no pone por su parte ningún medio para resolver su situación, el Gobierno haga en las Cortes una declaración en el sentido de que no puede atender sus reclamaciones.

Fueron estudiadas las condiciones aprobadas por la Confederación Hullera, y se acordó rechazarlas todas, excepto dos que son la referente a la exportación de

Los deportados de Villa Cisneros

Manifestaciones del comandante Tella

Las Palmas.—El comandante Tella ha sido hoy reconocido por los médicos, los cuales han dictaminado que es necesario practicarle una delicada operación quirúrgica, pero el paciente se niega a ser operado aquí y desea marchar a Madrid, para ponerse en manos del cirujano señor Gómez Ulla.

El comandante Tella ha manifestado que los primeros síntomas de su enfermedad los notó a bordo del cañonero Cánovas del Castillo, donde le pusieron una inyección que le alivió bastante.

Se muestra muy agradecido a la tripulación de dicho barco.

Dice que en Villa Cisneros quedan todavía algunos deportados enfermos.

El más grave de todos ellos es el marqués de Coprain, que padece un tumor blanco.

También manifestó que al deportado señor Rivero no se le dejó venir a España con motivo del fallecimiento de su padre.

Añadió, que después de la evasión se ha extremado el trato de rigor con los deportados, a quienes no se les deja reunirse ni siquiera para rezar en la capilla.

En cambio—dijo—a los comunistas, entre los cuales hay muchas clases de tropa y soldados, no se les prohíbe celebrar reuniones. Este foco constituye un verdadero peligro.

Los comunistas llegaron a quejarse al gobernador porque los deportados daban «vivas» a España.

Terminó sus manifestaciones el comandante Tella, leyendo la carta que dirigió a «Heraldo de Madrid» con motivo de la publicación de una caricatura injuriosa para los militares que han estado en Marruecos, carta a la que no ha tenido contestación.

El «España 5»

Cádiz.—Por causas que se ignoran, el vapor «España 5» que se hallaba anclado en la bahía, ha sido atracado al muelle.

El tesoro de los Jesuitas

Cádiz.—En las bodegas Terry, del Puerto de Santa María, han sido halladas 49 cajas conteniendo libros pertenecientes a los Jesuitas.

En el domicilio de Francisco González se encontraron también otros 155 libros de igual pertenencia.

Mujeres alcaldes

Bilbao.—Al hacerse la renovación de los Ayuntamientos de esta provincia, por cesar los concejales elegidos por el artículo 29 y haberse constituido las nuevas comisiones gestoras, las respectivas Alcaldías de seis pueblos han recaído en mujeres.

Luis Alonso Fernández

Abogado

Plaza de Carlos Castel, 1 TERUEL

CHOPOS

Vivero de canadiense y lombardo fino, desde 10 pesetas el cien, según tamaño

PEDRO MARTIN

(Caparrates) TERUEL

Este periódico se deposita en Correos antes de la salida del primer tren; nuestros suscriptores deben recibirlo en el día; de no ser así, avisen a esta Administración, Temprado, 11

¡ANUNCIANTES!

Este periódico es el único diario de la provincia. Para tarifas y presupuestos, en la Administración del mismo.—Temprado, 11.

ACCION

Table with subscription rates: Mes (capital) 2,50; Trimestre (fuera) 7,50; Semestre (id.) 14,50; Año (id.) 29,00.

UN APOSTOL

EL DOCTOR FRUTOS VALIENTE

Ha fallecido el señor obispo de Salamanca doctor Frutos Valiente. Se alcanzaron casi, para mí, la mala nueva de su enfermedad y la pésima y dolorosísima de su muerte...

Dícese que lo que sobresalía en el doctor Frutos Valiente era su cualidad de gran orador. Es cierto. Pero hay que añadir que la de orador-apóstol. Poco más de niño era y ya apostolizaba en cierta famosa rebotica de la ciudad donde naciera...

Era ante todo apóstol. Para serlo había nacido y nunca dejó de ser fiel a esa misión providencial. Apostolizaba con su palabra y con sus obras; con su llaneza, con sus efusiones, con su irrisistible simpatía.

Han perdido, pues, la Religión y España, con su muerte, un insigne prelado y un gran apóstol. Y nosotros, personalmente, a uno de nuestros mejores amigos. Estamos profundamente apenados, pero sintiendo los consuelos y la fortaleza de la resignación...

Miguel PEÑAFLO

FONTAINEBLEAU

Oración lírica a la célebre FORET

A don Víctor Espinosa, en recuerdo de la grata impresión que me produjo la lectura de su novela «Toque de perdidos».

Aquí estoy; estoy solo, con el alma de rodillas junto a la «Croix du Calvaire d'Ivon», el lugar más alto de la inmensa y tupida floresta que tanto amaron la reina Amelía y el poeta Colinet. A mis pies, se extiende en todas direcciones la selva agreste y sin fin, el cañamazo de los árboles multicolores y de las altas yerbas, donde la mano femenina de una hada fué bordando esas ciudades diminutas, perdidas misteriosamente entre el follaje...

rústicas y bancos primitivos, sujetos unas y otros al suelo por gruesos maderos. Los cobertizos no tienen puertas, el viento los barre y el viento prepara al viajero sorprendido por la tormenta un mullido lecho de hojas que arrastra del bosque. Yo pienso si no serán éstas las casas de los siete enanitos de los cuentos de Grin... No me sorprendería ver asomar por sus ventanas diminutas o entre los claros del bosque a los simpáticos duendecillos de luenga barba, rojos calzones y pintadas caperuzas, que tan buenos ratos me hicieron pasar en la niñez.

Aquí estoy, sobre la cúspide de este «petite montagne», bajo la caricia fibia del sol, parado junto a un sagrado madero que eleva muy por encima de mi cabeza sus dos brazos redentores en cruz. Un tronco enorme, víctima del huracán y de su propio peso, me sirve de rústico pupitre. Mis ojos, hechos o acostumbrados al horizonte libre de la llanura francesa, miran ávidamente el hermoso panorama, cuya belleza angustiada va oprimiendo, dulcemente, los sentidos y el alma. ¡Qué contraste más violento el de este umbrío paisaje donde los árboles se superponen a los árboles, con el del yermo castellano donde nací, tendido sin límites ni sombras bajo el beso quemante del sol!

Aclara. Los rayos del sol ponen variantes de color sobre las hojas. Camino a la deriva entre pinos y otros árboles, lo mismo que los héroes que pueblan las novelas de aventuras de Emilio Salgari y Mayne Reid. En un repliegue del terreno advierto unos escalones toscamente labrados en la roca, casi ocultos por la maleza de unos enanos. Al final de ellos hay una gruta natural, y sobre su negra abertura un medallón en bronce que dice: «AU SYLVAIN DE LA FORET DE FONTAINEBLEAU C. COLINET, LES ARTISTES, LES POETES ET LES TOURISTES».

Para el extranjero son terribles, y la selva incomprensible, misteriosa y maligna como el alma de un hipócrito o de un avaro. Y así he rodado por las laderas, por los senderos imposibles, afeerrándome a las líneas que escalan los troncos, excitado por un momento, olvidado de todo para concretarme en el esfuerzo físico y mantenerme firme sobre el regazo de la selva, triste y melancólica como el ser sin amor... Y he caminado por la testa de los cerros que peinan melena de pinos, he vuelto a la «Creix du Calvaire d'Avon-Fontainebleau», y aquí estoy, solo, con estas florecillas abandonadas que avivan en mí la nostalgia de un recuerdo, parado junto a este sagrado madero que tiene forma humana, dos brazos tendidos hacia el Sur, hacia España, hacia esa tierra querida donde nací y se ha quedado todo lo que amo; dos brazos redentores, tendidos en un gesto de amor infinito: el gesto de quien los alarga hacia algo inalcanzable y querido...

Quiero penetrar en la gruta y un saliente del granito me detiene por la ropa como un ser animado. Entonces, la turba de leyendas ancestrales que tienen sus guardias en los macizos de la «forêt» y en las cavernas de la ladera, han asaltado mi cerebro, llenándole de monstruos, driades, faunos y demás caterva de seres imaginarios como encierran los poemas de Rétive y Colinet. Y en la tarde agonizante, frente a la boca pavorosa de la gruta encantada que se interna en las entrañas misteriosas de los cerros, bajo el tordo susurrante de los árboles que murmuran con las lenguas de sus hojas plabras

El Instituto de Reconstrucción Industrial

Lo más saliente de los sucesos de Italia en los últimos días es la aprobación por el Gobierno del anteproyecto de creación del Instituto de Reconstrucción Industrial.

Con esta entidad oficial nueva, si se aprueba definitivamente, iniciará el Estado italiano una de las más trascendentales reformas de la vida económica.

Mussolini, interesado en todos los problemas que puedan afectar al bienestar de su patria, atiende con preferencia a aquellos hombres que llevan cuajadas en su cerebro ideas salvadoras, para animarles y estimularles al completo desarrollo de las mismas, y prenderlas con lazo firmísimo en el acervo de los bienes estatales.

El Instituto de Reconstrucción Industrial, como su nombre indica, puede ser un medio, más bien, un remedio para la curación económica de este país.

El Gobierno fascista, quiere que se dé un considerable impulso a la parte técnica y financiera de las Empresas industriales. Estas se encuentran hoy en grave crisis, y con la aprobación del proyecto, es casi seguro que todas las Empresas a que hacemos referencia, puedan colocarse en condiciones de eficiencia en el momento en que cesen las condiciones actuales.

Con la nueva ley se podía llegar a la solución de esa grave crisis industrial, y solucionada vendrá, como natural consecuencia, una serie de medidas para reconstruir la actitud de fábricas y talleres, y con ello, se reducirá el número de obreros sin trabajo, que podrán ocuparse en los centros industriales, ganando de este modo, la producción, el abaratamiento de las subsistencias, la paz en los hogares y el florecimiento de todas las actividades de la vida.

Ya se sabe que el instituto Inmobiliario, que había sido constituido hace varios meses, va a emitir obligaciones por valor de la décima parte de todo su capital durante dos lustros.

Aquí, poco a poco, se van reconstruyendo muchas cosas que aparecían como perdidas.

Debaco Arnala.

cabalísticas, he apresurado el paso con el temor inconfesable de ver aparecer por cualquier parte del sombrío paisaje los monstruos horrendos que—según la leyenda—guardan los secretos de la célebre «forêt».

Para el extranjero son terribles, y la selva incomprensible, misteriosa y maligna como el alma de un hipócrito o de un avaro.

Y así he rodado por las laderas, por los senderos imposibles, afeerrándome a las líneas que escalan los troncos, excitado por un momento, olvidado de todo para concretarme en el esfuerzo físico y mantenerme firme sobre el regazo de la selva, triste y melancólica como el ser sin amor... Y he caminado por la testa de los cerros que peinan melena de pinos, he vuelto a la «Creix du Calvaire d'Avon-Fontainebleau», y aquí estoy, solo, con estas florecillas abandonadas que avivan en mí la nostalgia de un recuerdo, parado junto a este sagrado madero que tiene forma humana, dos brazos tendidos hacia el Sur, hacia España, hacia esa tierra querida donde nací y se ha quedado todo lo que amo; dos brazos redentores, tendidos en un gesto de amor infinito: el gesto de quien los alarga hacia algo inalcanzable y querido...

José Sanz y Díaz Fontainebleau, 1935.

Interview con madame Steenberghe-Engeringh

Por Severino Aznar

Su eminente personalidad en la acción católica internacional.—La vida floreciente del catolicismo en Holanda y sus causas.—Las clases obreras e intelectuales le dan su mayor aportación.—Las tres organizaciones básicas.—Por qué triunfa el partido católico.—Cómo evitan la pluralidad de partidos de derechas.—Los católicos holandeses y la democracia cristiana.—Su pujante sindicación obrera.—Lamenta no tener sindicatos femeninos.—Su espléndida organización de clases.—Reparto proporcional del presupuesto de I. Pública.—Repercusiones del voto femenino en Holanda.—

Los matrimonios mixtos.

Ha estado en Madrid madame Steenberghe-Engeringh. Por expresa voluntad del Papa preside la Internacional de organizaciones femeninas católicas del mundo. Puede hablar en nombre de 25 millones de mujeres militantes activas.

Es una dama holandesa de gran cultura y de fé ardiente. Habla y escribe con elevación y dignidad. Es de actividad incansable, de bondad atrayente, de autoridad máxima, de celo de apóstol. Su presencia aquí significa la solidaridad de esos 25 millones de damas que ella preside con la mujer católica española en estos días tristes de persecución y dolor. Ha querido consolarla y alentarla. En estos días no ha perdido una hora.

Pero aparte su representación internacional que le da un prestigio mundial como dama holandesa que tiene intervención en los éxitos del catolicismo en su país podía hacernos declaraciones que fueran para nosotros de más interés. Holanda estuvo hace tiempo en el mismo calvario que recorremos hoy nosotros. De ese Calvario de entonces subió al Tabor de hoy, ¿cómo?

Nos interesaba saber algo de eso y esa es la explicación de que para mis lectores haya solicitado de ella la interview que con toda gentileza me concedió y cuya pálida narración verá a continuación el lector.

Durante siglos en Holanda apenas había católicos y para serlo se requería temple de héroe. En ese mismo lapso de tiempo en España apenas había no católicos y el medio social les era hostil. En estos últimos ochenta años un observador ha podido advertir un fenómeno inverso y curioso en ambas naciones. El catolicismo en Holanda va subiendo y en España va descendiendo. Porque desciende en la España católica lo sabemos bien, pero ¿porqué tiene ascensión tan consoladora y triunfal en la Holanda protestante? Se lo pregunto a Mad. Steenberghe y ella me dice:

—La primera explicación está en la calidad de nuestro clero. Es culto pero más que culto, de una piedad que enervoriza. El sacerdote siente seriamente su misión y se consagra a la salvación y conquista de las almas como ardoroso misionero. Si no tiene vocación, tiene facilidades para retirarse a tiempo. No sabe lo que es holganza, ni horas libres. Y aún predica más eficazmente con el ejemplo, con su vida que con la palabra. Naturalmente que no todos son iguales, hasta habrá alguno que merezca censuras pero la gran masa es de un fervor, de un celo y una limpieza de vida que entra en primera línea en la explicación de esa ascensión del catolicismo que le admira en mi país.

Todos los párrocos tienen que visitar por lo menos una vez al año a cada uno de sus parroquianos. Si alguno es olvidado, este tiene la obligación de comunicárselo a su obispo. Y la visita no es un simple

acto de cortesía sino un estudio de las necesidades de cada núcleo familiar para venir en su auxilio celoso y alerta.

En todos los pueblos tiene que haber misiones por lo menos una vez cada cinco años. Y no es infrecuente que la misión dure en las localidades que lo necesitan un mes entero.

—Y ¿qué clase social da mayor aportación al catolicismo? ¿Los ricos? ¿Las clases medias? ¿Las clases populares?

—Los más ricos, no. Los protestantes se quedaron hace siglos con las riquezas y con ellas tuvieron el poder y la cultura. Hasta hace pocos años la más rica cantera de conversiones y los más leales acompañantes de Jesús eran los obreros y en general los que sufrían. Como en los albores de la Iglesia. Para los que sufren tiene nuestra Religión una fuerza de atracción irresistible.

La evangelización entre los intelectuales la hacen principalmente los Dominicos y los franciscanos. Con frecuencia dan misiones que duran seis semanas para los no católicos. Se llenan los templos y es frecuente que más de mil personas sigan tenazmente esa misión. Mientras dura, el predicador está varias horas en el templo para recibir a sus oyentes y escuchar sus objeciones y sus inquietudes. De cada una de esas misiones salen de 40 a 80 conversiones, de intelectuales especialmente.

Todos los años tenemos el consuelo de ver entre nosotros de tres a cuatro mil católicos nuevos, convertidos en edades muy diversas. Para algunos la conversión es el hambre o la pérdida de una situación. Un promedio de ocho a diez se encuentran cada año en este caso y los que los convirtieron no los abandonan. Bajo la advocación del evangelista San Juan, tenemos una Casa muy bien puesta que los recibe amorosamente. Es para ellos como el Hospital para el soldado que cae herido y como un sanatorio espiritual donde recobran la paz y esperan días mejores.

—¿Cómo logran ustedes conservar la fé de sus obreros? ¿Cómo consiguen liberarlos de la presión y propaganda antes de los socialistas, ahora de socialistas y comunistas? ¿Qué acción se ejerce antes sobre ellos, la acción católica o la acción social? ¿Van del catecismo o de la cofradía al sindicato, o al revés?

—No sólo los conservamos, los aumentamos. No puedo contestar

AUTOBUSES

Por haber cesado en el negocio se venden:

- 1 G. M. C. para 20 plazas.
1 Renault " 24 "
2 Hispanos " 20 14 "
1 Chevrolet para 14 "

PARA TRATAR: Hermelando Bayo Rubielos de Mora

bien a su pregunta porque nosotros no tenemos la misma organización que en otros países. No la hemos regulado y cuadrado previamente sino que vamos haciendo lo que podemos. Y lo que hacemos es esto

Tenemos una organización profesional para lo que es privativo de cada profesión: una organización política, para nuestros derechos y deberes políticos y para nuestras relaciones con el Estado; para todo lo demás, una organización de clases. La organización política ha cristalizado en el partido católico holandés; la organización profesional de las Federaciones de Sindicatos; la organización de clases en todas las obras que afectan al hombre o a la mujer, no por su ciudadanía ni por pertenecer a una profesión determinada, sino por ser hombre o mujer. Y las tres organizaciones son sustancial e igualmente confesionales.

—Y ¿es fuente del partido católico?

—Hace muchos años que está en el Poder en armonía con el partido protestante cristiano. Entre los dos tienen mayoría y luchan contra el partido socialista, el liberal que es librepensador y el comunista. El presidente del Consejo es católico. Católicos son también otros cuatro ministros.

—¿Por qué es fuerte el partido católico?

—Porque es «uno» sólo. Si hubiera varios, hace tiempo que los socialistas estarían en el poder. La pluralidad de partidos de matiz católico, aún con las mejores intenciones para buscar la conciliación en momentos difíciles, sería primeramente nuestra debilidad y después nuestra persecución. Eso lo saben los católicos holandeses y por eso nadie se atreve a echar sobre ellos la división de los católicos y la responsabilidad de sus cadenas.

Otra razón hay para explicar fuerza y su persistencia en el Poder, su popularidad y su tolerancia. Su apoyo principal está en el pueblo porque ha luchado lealmente por él. Casi todas las leyes sociales del trabajo son debidas a iniciativas de los católicos. Tienen una gran flexibilidad tolerante con los protestantes. Sin la unión de ellos no tendríamos mayoría y estaríamos en el Poder y sin la mínima abdicación de sus ideologías respectivas nos sentiríamos cerca de ellos que creen en Dios en la otra vida, en la Divinidad de Jesucristo y que adoptan algunas normas morales, que de los librepensadores y socialistas que sostienen una sombría hostilidad con lo que es básico y común a católicos y protestantes.

(Continuando)

Se venden

dos vacas lecheras de diez días parto, dan 20 litros leche vistas Ripalda, núm. 7. Teruel. Imp. Editorial «ACCION», -Temprado

Marginal notes on the right edge of the page.